



**Remarques de clôture S.E. Francisca Tatchouop Belobe
Commissaire au Développement Économique, au Commerce, au
Tourisme, à l'Industrie et aux Mines 16^e Forum de Haut Niveau du
Secteur Privé de l'Union Africaine 8–10 décembre 2025**

Excellences, Honorables Ministres, dirigeants du secteur privé, capitaines d'industrie, innovateurs et entrepreneurs, distingués délégués, mesdames et messieurs: Alors que nous clôturons ce 16^e Forum de Haut Niveau du Secteur Privé de l'Union Africaine ici dans la belle et chaleureuse ville de Djibouti, permettez-moi d'exprimer ma profonde gratitude pour la richesse des échanges, la clarté de vision et l'audace des idées qui ont marqué ces trois journées. Ce Forum, organisé sous le thème « Exploiter l'économie numérique et l'innovation africaines pour accélérer le commerce intra-africain et le développement durable », a clairement démontré que l'Afrique n'attend pas une invitation pour entrer dans le futur numérique mondial; elle est en train de le façonner activement.

Au fil de nos discussions, nous avons examiné les fondations nécessaires pour faire progresser le commerce numérique à travers le continent, notamment l'interopérabilité, l'identité numérique, les paiements transfrontaliers et les mécanismes de marché intégré, essentiels pour libérer tout le potentiel de la ZLECAF. Nous avons exploré le dynamisme et le pouvoir transformateur de l'écosystème FinTech africain, qui redéfinit la manière dont les citoyens épargnent, investissent, effectuent des transactions et participent à l'économie moderne. Nous avons réfléchi aux réalités de l'intelligence artificielle, de l'automatisation et de l'avenir du travail, en mettant l'accent à la fois sur les compétences à développer et sur les cadres éthiques à renforcer. Nous avons également approfondi la question de l'harmonisation des politiques, de la cohérence réglementaire et de la résilience numérique, des éléments indispensables pour assurer une transformation digitale inclusive et sécurisée. Enfin, nous avons été témoins de l'énergie remarquable de nos jeunes innovateurs lors de la session de présentation de projets, un rappel puissant que l'avenir de l'Afrique n'est pas seulement numérique: il est créatif, entrepreneurial et fièrement africain.

Aujourd’hui, nous avons adopté la Déclaration de Djibouti, un document qui traduit notre engagement commun à accélérer la mise en œuvre des protocoles numériques de la ZLECAF ; à soutenir et développer des champions numériques africains dans la FinTech, l’IA, la logistique, les industries créatives et les infrastructures publiques numériques ; à renforcer les partenariats public–privé afin d’étendre l’accès au haut débit, les capacités de cloud, les centres de données et les plateformes numériques sécurisées ; et à placer les femmes, les jeunes et les PME au cœur de la révolution numérique africaine. Cette déclaration ne marque pas la fin de notre travail, mais le début d’une nouvelle phase une phase d’intensification de la mise en œuvre. La Commission de l’Union Africaine est prête à travailler avec tous les États membres, le secteur privé, les institutions continentales et les partenaires internationaux pour transformer ces engagements en résultats concrets à travers le continent.

Ce Forum a réaffirmé une vérité simple mais essentielle: l’avenir numérique de l’Afrique sera construit par le secteur privé, porté par le leadership du secteur public et soutenu par l’intégration continentale. Nos entrepreneurs et nos entreprises, grandes comme petites, démontrent que l’Afrique ne fait pas que s’adapter à l’économie numérique mondiale; elle ouvre de nouvelles voies numériques que le monde pourra suivre. Votre partenariat n’est pas facultatif: il est indispensable. Permettez-moi également d’exprimer notre profonde gratitude au Gouvernement de la République de Djibouti pour son hospitalité chaleureuse et son leadership stratégique. Une fois encore, Djibouti a démontré son rôle de passerelle pour la connectivité numérique, les infrastructures et les corridors logistiques de l’Afrique, et votre vision continue d’inspirer notre agenda continental.

Alors que nous quittons Djibouti, je nous encourage à porter trois impératifs: donner la priorité à la mise en œuvre, car nos cadres sont solides mais doivent se traduire en actions; adopter la rapidité, car l’économie numérique évolue vite et l’Afrique doit aller encore plus vite; et garantir l’inclusion, afin qu’aucun citoyen, aucune PME et aucune région ne soient laissés pour compte. En agissant avec unité et détermination, l’économie numérique deviendra l’un des moteurs les plus puissants du commerce intra-africain, de la création d’emplois, de l’industrialisation et de la prospérité durable.

Pour conclure, j’exprime ma profonde gratitude à tous les ministres et hauts responsables pour leurs orientations, au Conseil Africain des Affaires pour son partenariat constant, à nos modérateurs, experts et panélistes pour leurs contributions, à nos jeunes innovateurs pour leur

créativité, ainsi qu'aux équipes organisatrices de la Commission de l'Union Africaine et des autorités djiboutiennes pour leur travail remarquable. Ensemble, nous avons tracé une voie ambitieuse pour la transformation numérique de l'Afrique. Retournons maintenant dans nos pays et institutions, déterminés à transformer notre vision commune en résultats concrets pour les peuples africains. Je vous souhaite un bon retour, des collaborations fructueuses et un avenir numérique prospère pour notre continent. Le 16^e Forum de Haut Niveau du Secteur Privé de l'Union Africaine est officiellement clos.

Je vous remercie.